



TABBC
TUNISIA-AFRICA
BUSINESS COUNCIL

Actualités économiques en Afrique

11-01-2024



@TABC. Officiel



@Tunisia Africa Business Council



@tabc_official



@tabc.officiel

www.tabc.org.tn www.acp.com.tn

BlueInvest Africa : Trente projets au menu de la deuxième édition prévue au Kenya en juillet

BlueInvest Africa lance un appel aux entrepreneurs africains désireux de se développer dans l'économie bleue. Selon un communiqué de presse, trente projets seront sélectionnés en vue de leur présentation à un panel d'investisseurs lors de la deuxième édition de cet événement, qui aura lieu au Kenya les 3 et 4 juillet 2024.

BlueInvest Africa 2024 se déroulera sur la côte kényane, au début juillet 2024. C'est la deuxième édition de cet événement d'affaires initié en 2022 par la Commission européenne et organisé par elle. Objectif : permettre à des entrepreneurs africains en quête de financement et à des investisseurs internationaux en quête d'opportunités de se rencontrer autour de projets susceptibles de dynamiser l'économie bleue africaine », précise-t-on.

[LIEN](#)

La Bourse de Lagos présente des opportunités aux investisseurs de la zone FCFA en ce début 2024

Le NGX, indice de la Bourse de Lagos, a évolué de 11,3% en ce début 2024, surpassant toutes les autres bourses émergentes d'Afrique. Malgré les défis économiques du Nigeria, notamment l'inflation, les entreprises locales affichent une croissance solide offrant des opportunités aux investisseurs de la zone FCFA. Ce mercredi 10 janvier 2024, le Nigeria All Share Index (NGX), indicateur clé de la Bourse de Lagos, affichait en ouverture une hausse de 11,3% depuis le début de l'année, signalant des opportunités pour des investisseurs détenant des ressources en FCFA.

[LIEN](#)

Afrique : l'ONU prévoit une légère hausse de la croissance économique en 2024, à 3,5%

L'ONU estime que le taux de croissance modeste prévu pour le continent africain cette année s'explique essentiellement par le ralentissement de l'économie mondiale, le resserrement des conditions monétaires et fiscales et les risques élevés qui pèsent sur la viabilité de la dette de plusieurs pays.

La croissance économique en Afrique devrait atteindre 3,5 % en 2024 contre 3,3 % en 2023, selon un rapport publié le jeudi 4 janvier 2024 par le Département des affaires économiques et sociales de l'Organisation des Nations unies (ONU).

[LIEN](#)

Notation : NSIA Banque Côte d'Ivoire annonce le maintien de sa solide performance financière.

NSIA Banque Côte d'Ivoire annonce avec fierté le maintien de sa solide performance financière malgré les défis persistants, avec une note de crédit inchangée de long terme AA- et de court terme A1, attribuée par l'Agence de Notation Bloomfield Investment, a déclaré lundi 8 janvier dans un communiqué la direction de cet établissement bancaire dont le siège social se trouve à Abidjan.

<<Cette notation financière, valable de septembre 2023 à août 2024, souligne avec force la résilience et la constance exceptionnelles de NSIA Banque Côte d'Ivoire dans un environnement économique en évolution permanente>>, ajoute la direction de cette banque.

[LIEN](#)

Le Rwanda et la Jordanie s'accordent sur la suppression de la double imposition et la lutte contre l'évasion fiscale

Ces dernières années, Kigali et Amman ont renforcé leurs relations bilatérales par la signature de plusieurs accords de coopération, notamment dans les domaines de la politique, le commerce, la défense, l'éducation et la santé, entre autres.

Le Rwanda et la Jordanie sont convenus par la signature d'un accord de supprimer la double imposition sur les revenus et de lutter contre l'évasion fiscale, lors de la visite de travail du roi jordanien Abdullah II Ibn Al-Hussein à Kigali. L'information émane d'un communiqué de la présidence rwandaise, publiée le dimanche 7 janvier.

[LIEN](#)

L'ONU adopte un budget de 3,59 milliards de dollars pour 2024

L'Assemblée générale a suivi aujourd'hui les recommandations de sa Cinquième Commission, chargée des questions administratives et budgétaires, adoptant pour l'ONU et ses 10 351 fonctionnaires un budget d'un montant exact de 3 588 280 100 dollars pour l'an prochain.

Parmi les innovations comprises dans le nouveau budget, il faut citer le renforcement de la section de la couverture des réunions du Département de la communication globale (DGC). Dotée de 20 postes temporaires supplémentaires, il pourra publier ses communiqués de presse dans les six langues officielles de l'ONU : anglais, français, espagnol, arabe, russe et chinois.

[LIEN](#)

La BIDC approuve une facilité de 70 millions \$ au profit de PME desservies par Coris Bank dans 5 pays ouest-africains

Le financement soutiendra l'expansion de petites et moyennes entreprises du secteur agro-industriel au Burkina Faso, au Bénin, en Côte d'Ivoire, au Sénégal et au Togo. Une autre initiative de financement a été approuvée dans le secteur agro-industriel ivoirien.

La Banque d'investissement et de développement de la CEDEAO (BIDC) a approuvé, à l'issue de la 86^e réunion de son conseil d'administration, une facilité de 70 millions \$ au profit de petites et moyennes entreprises (PME) desservies par Coris Bank dans 5 pays d'Afrique de l'Ouest.

[LIEN](#)

Afrique du Nord 2023 : plus de 2 milliards \$ de la BAD pour une croissance inclusive et durable D'IB Bank et de l'UTB en cours de cession

La Banque africaine de développement a investi plus de 2 milliards USD en Afrique du Nord, dont 270 millions d'euros par exemple pour élargir la couverture sociale et développer de nouvelles infrastructures de santé.

En 2023, le Groupe de la Banque africaine de développement a financé une série d'opérations clés en Afrique du Nord totalisant plus de 2 milliards de dollars américains dans divers secteurs stratégiques.

[LIEN](#)

Augmentation du capital social des banques dans l'UEMOA : la BCEAO apporte des précisions sur le processus

La Banque Centrale des États de l'Afrique de l'Ouest (BCEAO) a apporté de nouvelles précisions concernant l'augmentation du capital social minimum des banques commerciales de la zone UEMOA qui passe de 10 à 20 milliards de FCFA. Cette décision avait été actée par le Conseil des ministres en décembre dernier.

D'après un document consulté par Agence Ecofin, les banques concernées ont jusqu'au 1er juillet 2024 pour transmettre leur plan de mise en conformité aux ministres des Finances, à la Commission bancaire et à la BCEAO. Un délai de trois ans leur sera accordé pour augmenter effectivement leur capital. Pour toute nouvelle demande d'agrément bancaire, le respect immédiat de ce capital minimum sera exigé.

[LIEN](#)

CEMAC : En 5 ans, les microfinances ont doublé leur portefeuille de prêts aux agents économiques

L'activité des établissements de microfinances (EMF) connaît une croissance dynamique dans la zone CEMAC (Cameroun, Gabon, Congo, Tchad, Guinée Équatoriale, RCA). En 2022, le total agrégé des bilans des EMF de la région est ressorti à 1 755,6 milliards FCFA, en hausse de 23,4% en glissement annuel et de 47% par rapport à 2018.

Selon la BEAC, dans sa revue de stabilité financière 2022, cette dynamique a été tirée par un renforcement de leur exposition sur les agents économiques à la période sous revue. Ainsi, à fin 2022, les encours de crédits des microfinances de la région ont été quasiment multipliés par deux à 819,9 milliards FCFA contre 450 milliards 5 ans en arrière. Cette progression n'est le fait que d'une petite poignée d'EMF, car selon le BEAC, dix établissements sur les 445 en activité, ont octroyé 68,7 % des crédits à sa clientèle.

[LIEN](#)

BRVM : Bernabé Côte d'Ivoire enregistre la meilleure performance du marché des actions avec 7,31% de hausse.

Le titre Bernabé Côte d'Ivoire, spécialiste de la distribution des produits de la quincaillerie, a enregistré la meilleure performance du marché des actions de la Bourse Régionale des Valeurs Mobilières (BRVM) avec 7,31% de hausse de cours à l'issue de la séance de cotation de ce mardi 9 janvier 2024.

Le cours de cette valeur est en effet passé de 1 095 FCFA la veille à 1 175 FCFA ce 9 janvier 2024, soit une augmentation de 80 FCFA. Depuis le vendredi 6 janvier 2023 où il cotait à 1 050 FCFA, le cours du titre Bernabé Côte d'Ivoire connaît une hausse de 125 FCFA. Bernabé Côte d'Ivoire occupé ainsi la tête du Top 5 des plus fortes hausses de cours, suivi respectivement par les titres Onatel Burkina Faso (plus 6,59% à 2 345 FCFA), NEI CEDA Côte d'Ivoire (plus 6,57% à 730 FCFA), Coris Bank International Burkina Faso (plus 6,38% à 9 500 FCFA) et BOA Sénégal (plus 3,93% à 3 170 FCFA).

[LIEN](#)

Gabon : le président de la Transition Oligui Nguema signe le permis d'exploitation minière pour le fer de Baniaka

Au Gabon, le secteur minier est dominé par l'exploitation du manganèse. Le pays dispose cependant d'autres ressources minérales inexploitées, susceptibles d'accélérer la diversification du secteur, notamment le minerai de fer, dont l'exploitation a démarré depuis quelques mois avec le projet Belinga.

Au Gabon, le président de la Transition, le général Brice Clotaire Oligui Nguema a signé un décret portant octroi d'un permis minier à l'australien Genmin. C'est l'annonce faite par la compagnie minière le 9 janvier, précisant que le décret lui donne le droit d'exploiter le minerai de fer de Baniaka sur une durée de 20 ans.

[LIEN](#)

Programme national de développement du Sénégal : Le Bos fait le bilan des ans de mise en œuvre du Pse

Le Bureau opérationnel du suivi du plan Sénégal émergent (Bos/Pse) a marqué les dix (10) années de mise en œuvre du Plan Sénégal émergent (Pse) par un atelier-Bilan tenu mardi, 09 janvier 2023 à Dakar.

« L'atelier bilan qui se tient chaque année depuis 2015 répond à un besoin et à un impératif d'évaluer, en toute transparence, les performances et contre-performances ainsi que les perspectives des actions phares avec la participation de toutes les parties prenantes », a déclaré le directeur général adjoint du Bos/Pse, Djiby Diagne à l'ouverture de l'atelier.

[LIEN](#)

La BEI accorde un prêt de 49 millions \$ en faveur de l'interconnexion électrique Italie-Tunisie

Les partenaires misent de plus en plus sur les échanges transfrontaliers d'électricité entre l'UE et la Tunisie en vue de faciliter le déploiement des énergies renouvelables et d'améliorer la résilience du système électrique tunisien face aux déséquilibres entre l'offre et la demande.

Le gestionnaire du réseau électrique italien Terna et son homologue tunisien STEG ont signé un accord de financement de 49,3 millions \$ avec la Banque européenne d'investissement (BEI) pour un projet d'interconnexion de 600 MW entre l'Italie et la Tunisie, selon le site *renewablesnow*.

[LIEN](#)

Côte d'Ivoire : la compétition se poursuit entre investisseurs chinois pour le contrôle de la mine d'Abujar

Le conseil d'administration de Tietto Minerals reste ferme dans son rejet de l'offre de rachat de 400 millions de dollars proposée par Zhaojin Mining. Une position qui survient alors que la société affiche une performance en hausse. L'attention se portera sur des investisseurs américains dont la décision pourrait influencer l'issue des tractations en cours.

[LIEN](#)

RDC/Zambie : Affirma Capital mobilise 145 millions \$ pour renforcer l'accès à l'électricité des mines de cuivre

La RDC et la Zambie sont les deux principaux producteurs africains de cuivre. Alors que l'approvisionnement électrique des mines reste un défi dans ces deux pays, l'investissement annoncé par Affirma Capital peut contribuer à améliorer la situation.

Affirma Capital, l'ancienne branche de private equity de Standard Bank, a annoncé le 8 janvier un investissement de 145 millions \$ dans Copperbelt Energy Corporation (CEC). Avec une contribution de 50 millions \$ de Standard Bank of South Africa, cet investissement servira notamment à renforcer l'accès à l'électricité pour les mines de cuivre en Zambie et en RDC.

[LIEN](#)

Petrofac recruté par BP pour fournir des services supplémentaires sur le projet Greater Tortue Ahmeyim (GTA)

Petrofac est l'un des plus importants contributeurs à la mise en œuvre du projet Greater Tortue Ahmeyim (GTA) au Sénégal. La compagnie avait déjà été sollicitée à deux reprises par BP, l'opérateur du projet, en 2021 et 2022.

La compagnie de fourniture de services pétrogaziers Petrofac a annoncé, lundi 8 janvier, qu'elle est une nouvelle fois recrutée par BP dans le cadre des travaux de développement du projet Greater Tortue Ahmeyim (GTA) au large de la Mauritanie et du Sénégal.

[LIEN](#)

RDC : la production du complexe de cuivre Kamoakakula a augmenté de 18 % en 2023

Premier producteur africain de cuivre, la RDC a vu ses performances progresser significativement ces dernières années, au point de ravir en 2022 le statut de troisième producteur mondial du métal rouge à la Chine. La mine Kamoakakula, entrée en production en 2021, contribue à ces performances.

Le complexe congolais de cuivre Kamoakakula a livré 393 551 tonnes de concentré de cuivre en 2023. C'est l'annonce faite le 8 janvier 2024 par son propriétaire canadien, Ivanhoe Mines qui précise qu'il s'agit d'une hausse de 18 % en glissement annuel, conformément à ses objectifs de produire au moins 390 000 tonnes.

[LIEN](#)

Production cotonnière 2023-2024 : Le Mali se hisse au 1er rang, selon un rapport du PR-PICA

Ce sont du moins les conclusions de la rencontre périodique du comité de pilotage du programme régional de production intégré du coton en Afrique (PR-PICA), la plus haute instance sous-régionale de gestion des questions liées à la filière coton, tenue du 18 au 22 décembre 2023, à l'hôtel Hanadi de Bamako, sous la coprésidence du PDG de la CMDT, Dr Nango Dembélé et du vice-président, Awokou TETE. Selon les dernières prévisions, la production du Mali est estimée à 690 000 tonnes de coton graine contre 480 000 la campagne précédente. Le Bénin est ainsi relégué en deuxième position avec 553 787 tonnes, suivi du Burkina Faso pour 407 500, de la Côte d'Ivoire avec 394 631 et du Cameroun avec 350 000 tonnes. Enfin, le Tchad, le Togo et le Sénégal ferment le banc avec respectivement des productions prévisionnelles de 108 375, 75.045 et 15.506 tonnes de coton graine.

[LIEN](#)

#Mali : Forum national de relance économique : Le chef de l'État reçoit le rapport

Le président de la Chambre de commerce et d'industrie du Mali (Ccim), Mandiou Simpara, a remis probablement, hier au palais de Koulouba, le rapport du Forum national de relance économique au chef de l'État, le colonel Assimi Goïta. La cérémonie de remise a enregistré la présence du président du Conseil national de Transition, (CNT), le colonel Malick Diaw, du Premier ministre, Choguel Kokalla Maïga, accompagné des membres du gouvernement. Étaient également présents le président du Conseil national du patronat du Mali (CNPM), Mossadeck Bally, et d'autres responsables de la Ccim.

[LIEN](#)

Le Togo bat un nouveau record de création d'entreprises formelles en 2023, avec plus de 15 000 marques créées

La hausse des chiffres de création d'entreprise au Togo peut s'expliquer par la continuité de l'effet des réformes opérées par les autorités pour améliorer le climat des affaires. Il s'agit notamment de la digitalisation des procédures de formalisation, et de la réduction du coût, ainsi que du délai de création des entreprises.

15 654 entreprises ont été créées au Togo au cours de l'année 2023 d'après les données du Centre de formalités des entreprises (CFE), record sur une année civile. Cela représente une hausse de 13% par rapport aux 13 835 nouvelles start-up enregistrées en 2022 dans le pays.

[LIEN](#)

Ari Niger SA profitera des avantages du régime conventionnel pour son investissement sucrier à Dioundiou

Au Niger, l'industrie sucrière reste encore embryonnaire. Le pays affiche actuellement une forte dépendance aux importations pour son approvisionnement en sucre.

Au Niger, Arake Industrie Niger (Ari Niger) bénéficiera des avantages du « *régime conventionnel* » du Code des investissements pour son projet de production de sucre brun à Dioundiou dans la région de Dosso. L'annonce a été faite par le gouvernement au terme du Conseil des ministres le 4 janvier.

[LIEN](#)

Angola : le gouvernement a approuvé 2 projets routiers pour interconnecter le Centre et le Sud

En plus des projets routiers urbains, l'Angola veut aussi concentrer ses investissements dans les routes régionales et rurales pour un meilleur maillage de son territoire et pour renforcer l'intégration régionale.

En Angola, le gouvernement a récemment autorisé par décret la mise en place d'une procédure simplifiée pour l'attribution des marchés relatifs à des projets routiers sur les routes nationales 240 et 250.

[LIEN](#)

Extension du réseau de pistes rurales : le Togo prévoit 53 milliards FCFA d'investissements en 2024

Au Togo, plusieurs projets de désenclavement des zones enclavées devront se réaliser en 2024. De fait, l'Etat prévoit un investissement de 53 milliards FCFA au profit du ministère du désenclavement et des pistes rurales, selon la loi de finances 2024.

Cette enveloppe devrait servir à financer les travaux de construction de 21 points dans le cadre de la politique de désenclavement des zones rurales, annoncée par l'exécutif lors du conseil des ministres du 27 novembre 2023.

[LIEN](#)